

medianamente el ambiente del reino. La transmisión riojana de la crónica tampoco es argumento irrefutable para creer que su autor sea un monje de Monte Laturce. Por tanto pensamos que no es aventurado considerar posible la tesis de S-A.

NILDA GUGLIELMI.

ANTONIO UBIETO, ARTETA, *Las fronteras de Navarra*. Separata de la revista 'Príncipe de Viana', año XIV, nºs 50 y 51. Pamplona, 1953.

Este estudio se compone de una serie de 15 mapas que «pretenden dar una visión de la historia de Navarra».

Les preceden breves capítulos explicativos en los cuales se desarrolla en forma somera la historia política de dicho reino.

Parten de las jornadas de Roncesvalles, a fines del siglo VIII y terminan con el famoso duelo que sostuvieron Carlos I de España y Francisco I de Francia a consecuencias del cual se perdieron las tierras de la baja Navarra, quedando determinados definitivamente los límites de la actual provincia.

Estos límites se agrandan cuando los primeros reyes navarros, durante el siglo X, a costas de Aragón y Castilla.

Sancho el Mayor 'El Emperador' los extiende hacia el norte y el oriente (1005-1035). A su muerte se fracciona el imperio y el reino de Pamplona pasa a engrosar las tierras castellanas y aragonesas.

Junto con Aragón alcanza su máxima extensión en tiempos de Alfonso el Batallador. Luego, otra vez independiente, se ve constreñida, poco a poco, a sus actuales límites a causa de la expansión de sus vecinas, Francia, Castilla, y Aragón.

Los restantes mapas y capítulos explicativos de este estudio se refieren: a las posesiones de los reyes de Navarra en Francia; al camino de Santiago en Navarra; proyección de Navarra; familias de fueros navarros y divisiones administrativas y diocesanas.

El texto es claro y conciso, los mapas son muy completos y de fácil interpretación. El autor ha logrado su propósito de expresar a través de ellos, a modo de grandes pinceladas, la historia de Navarra.

REYNA PASTOR DE TOGNERI.

RAMÓN DE ABADAL, *Origen y proceso de consolidación de la Sede Ribagorzana de Roda*.

El trabajo de Ramón de Abadal, «Origen y proceso de consolidación de la Sede Ribagorzana de Roda», publicada en Estudios de la Edad Media de la Corona de Aragón, trata en especial, en la mencionada zona, el problema que se presentaba en las regiones liberadas del poder musulmán, de reorganización